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Panorama Nacional 
 
 

Grupo México incumplió en tramo del Tren Maya y hubo un 
acuerdo: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/22/politica/004n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer diferencias con 
Grupo México por la cancelación del contrato para construir el tramo Playa 
del Carmen-Tulum del Tren Maya, debido a un incumplimiento de la 
empresa, al que siguió un acuerdo para resolverlo, pero el mandatario 
expresó su extrañeza al enterarse ahora de que el consorcio demanda al 
gobierno federal por el caso. En la mañanera de ayer, el mandatario 
recriminó la actitud de Grupo México, del que recordó que fue uno de los 
más beneficiados en los sexenios de Ernesto Zedillo y Carlos Salinas. 
Indicó que cuando se produjo el incumplimiento del contrato por parte del 
corporativo, comunicó a los empresarios, a través de la Secretaría de 
Gobernación, que la situación podría resolverse mediante la liquidación de 
los trabajos que hubieran realizado hasta entonces, con base en un avalúo 
de los ingenieros militares. 
 
En el BID, sólo farsas y apoyo a grupos de poder: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/22/economia/018n1eco 
La forma en que se eligió al nuevo director del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) sólo revela que en estos organismos se mantienen las 
mismas prácticas para prolongar las políticas neoliberales en la región 
auspiciadas por el gobierno de Estados Unidos, sostuvo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. La inconformidad de México obedece a que 
estas instancias en vez de alentar la cooperación para el desarrollo 
mantienen la simulación y apoyo a grupos privilegiados. En conferencia, 
respaldó la descalificación a la designación del brasileño Ilan Goldfajn que 
hiciera la Secretaría de Hacienda mediante un comunicado. López Obrador 
consideró que no hay ninguna esperanza para los pueblos de América 
Latina y del Caribe si continúan estos organismos internacionales. Es como 
si estuviésemos esperando algo bueno de la OEA (Organización de Estados 
Americanos), incluso del Fondo Monetario Internacional, es lo mismo.  
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El brasileño Goldfajn fue electo presidente del BID con 80 por ciento de los 
votos; mientras el candidato de México, Gerardo Esquivel, obtuvo 8.21 por 
ciento de los sufragios, resultado del apoyo de tres gobernadores regionales. 
 
Consideran revanchista el plan B de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consideran-revanchista-el-plan-b-de-morena 
Los coordinadores parlamentarios del PAN, PRD y MC en la Cámara de 
Diputados consideraron que el plan B de reforma electoral que se gesta en 
la bancada de Morena parece más “revanchismo político” que una 
propuesta que beneficie realmente a la democracia de México. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, aseguraron además que la propuesta para 
prohibir a los consejeros ocupar cargos públicos durante 10 años tras 
terminar con sus funciones en el Instituto Nacional Electoral (INE) pretende 
“castigar” a Lorenzo Córdova y Ciro Murayama “por no haberse doblegado 
ante el Presidente”. Jorge Romero, coordinador del PAN en San Lázaro, 
reconoció que la oposición no cuenta con los números para oponerse al 
llamado plan B de Morena, pero recordó que sí dirán no a la reforma 
constitucional, lo que representa una victoria de la democracia.  
“Como PAN, escogemos las batallas que a nuestro juicio valen la pena. 
Frenaremos la constitucional y nos preocupa que ellos tienen los números 
para sacar cualquier disposición secundaria, pero ya es una victoria.  
Si en su plan B meten propuestas para optimizar no nos opondremos, lo que 
sí consideramos como exagerado es la barbaridad de decapitar por 10 años 
a una persona. Esas son obviamente disposiciones inconstitucionales, no 
puedes coartar el derecho constitucional a trabajar del artículo 4 de nadie. 
Entendemos que debe haber un plazo de no relacionarse con las sustancias, 
pero, ¿por una década? Bueno, ¿pues de qué pretenden que coman?”, 
acusó. 
 
Alianza del Pacífico busca relanzamiento hacia la izquierda  
https://www.milenio.com/internacional/alianza-del-pacifico-busca-relanzamiento-hacia-la-
izquierda 
Antes de que el presidente Andrés Manuel López Obrador planteará la 
cancelación de la XVII Cumbre de países miembro de la Alianza del Pacífico 
(AP), la reunión se planteaba un relanzamiento progresista y con visión de 
izquierda, con una agenda prioritaria de bienestar y perspectiva social. 
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En entrevista con MILENIO, Efraín Guadarrama, director de organismos y 
mecanismos regionales americanos de la cancillería, explicó que el objetivo 
es alejarse de las estadísticas y los indicadores comerciales para enfocarse 
en temas de medio ambiente, género, jóvenes y reactivación económica 
con visión social. "Estamos en este momento en una coyuntura histórica 
respecto a la cuestión política de los gobiernos que integran la Alianza del 
Pacífico, en este momento tenemos cuatro gobiernos que tienen 
importantes similitudes respecto de sus intereses y de sus agendas, son 
gobiernos progresistas, son gobiernos de izquierda que por primera vez 
constituyen los cuatro gobiernos de la AP. Nuestro objetivo es justamente 
reencauzar estas prioridades de la Alianza a nuestra agenda en común. Esto 
no significa estar alterando o modificando todo el marco normativo 
comercial que dio origen al organismo, sino que estamos reencauzando las 
prioridades", explicó.  
 
Facilita acuerdo entrada a México de productos ¡que ya hay!  
https://www.reforma.com/facilita-acuerdo-entrada-a-mexico-de-productos-que-ya-
hay/ar2508017?v=4 
Ciudad de México. - El Acuerdo de Apertura contra la Inflación y la Carestía 
busca dar libre acceso a 24 productos y alimentos básicos, pero en algunos 
de ellos, México lidera como productor y exportador. Para el Gobierno 
mexicano, otorgar una Licencia Única Universal a un grupo de empresas 
para la libre importación de esos productos es una estrategia necesaria para 
mitigar el impacto de la inflación y fortalecer la oferta de alimentos. 
Sin embargo, en algunas hortalizas, México se ha consolidado a nivel 
mundial como líder en producción y exportación a economías como 
Estados Unidos. En naranja, por ejemplo, México está entre los cuatro 
principales productores a nivel global tanto para consumo como 
procesamiento, según datos a julio del Departamento de Agricultura de EU. 
"Se proyecta que la producción de México suba 25 por ciento, a 170 mil 
toneladas, resultado de más naranjas disponibles para su procesamiento", 
dice el informe. En el caso del limón, otro producto incluido en el Acuerdo, 
México es el líder en su producción y venta a EU, lo mismo para el jitomate, 
uno de los tres principales productos mexicanos de exportación, según la 
Secretaría de Economía. 
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Ejército tiene un manual antiseducción del narco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ejercito-tiene-un-manual-antiseduccion-del-narco 
El Ejército Mexicano lanzó un compendio de reglas para evitar que sus 
soldados se involucren y sean cooptados por los diferentes grupos 
criminales que operan en el territorio nacional. Se trata de 11 normas 
elaboradas por el general retirado Marcelino Mendoza Jardines, mediante 
las cuales la institución armada pide a sus tropas no tener relaciones de 
noviazgo en zonas con presencia de la delincuencia organizada, ya que las 
mujeres son empleadas por los cárteles para obtener información sobre las 
acciones castrenses; también evitar familiarizarse con civiles de dudosa 
reputación o con algún elemento sospechoso de realizar actividades ilícitas. 
Además, abstenerse de recibir obsequios y favores de autoridades y 
empresas para no adquirir compromisos que vulneren su desempeño y se 
cometan hechos delictivos; no usar medios de comunicación que 
fácilmente puedan ser intervenidos por la delincuencia organizada; no tener 
vehículos particulares en lugares donde hay puestos de control, de 
vigilancia, bases de operaciones, puntos de revisión carreteros y demás 
servicios. Además, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), al mando 
del general Luis Cresencio Sandoval González, recomienda a los elementos 
evitar el consumo de narcóticos porque el éxito de las operaciones contra el 
narcotráfico se inicia con la evasión del uso de estupefacientes. 
 
Atrasan anomalías estación de Tren Interurbano en Santa Fe  
https://www.reforma.com/atrasan-anomalias-estacion-de-tren-interurbano-en-santa-
fe/ar2508010?v=7 
Falta de derechos de vía, líneas de energía que interfieren con el proyecto y 
hasta falta de permisos para derribar árboles son algunas de las 
irregularidades que han demorado la construcción de la estación Vasco de 
Quiroga, en Santa Fe, del Tren Interurbano México-Toluca. 
Así lo revela la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en el expediente 
294, en el que se advierte de una inadecuada planeación de la obra. 
En 2021 se destinaron 208 millones 817 mil 700 pesos para esta obra, de los 
cuales se auditó el 93.4 por ciento, es decir, 195 millones 137 mil 200 pesos 
correspondientes a dos contratos. En uno de los contratos se fijaban 365 días 
de plazo para concluir la obra, con lo que debería estar terminada el 30 de 
junio de 2022; sin embargo, al 31 de diciembre de 2021 sólo se reportaba un 
avance de 11.5 por ciento.  
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Los trabajos del segundo contrato tenían que finalizarse el 29 de agosto, 
pero llevaban 35.3 por ciento de avance, también al cierre del año pasado. 
Las irregularidades comenzaron desde la licitación pública para uno de los 
contratos, que no fue especificado por la ASF pero que contenía 
cotizaciones deficientes que provocaron que se declarara desierta y se 
optara por la adjudicación directa. 
 
PRI extiende su deuda; vuelve a hipotecar edificio; 
endeudamiento asciende a 347 mdp  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pri-extiende-su-deuda-vuelve-a-hipotecar-edificio-
endeudamiento-asciende-a-347-mdp/1553906 
Con la autorización de la adquisición de un crédito por 140 millones de 
pesos, este fin de semana, el PRI acumula una deuda total de 347 millones 
448 mil pesos, la cual tiene como garantía el edificio que durante décadas 
albergó a la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP). 
El inmueble, ubicado en la esquina de la calle Lafragua y Plaza de la 
República, en la colonia Tabacalera, Ciudad de México, fue adquirido en 1988 
y lleva ocho años desocupado. El pasado sábado, el Consejo Político 
Nacional priista aprobó un acuerdo para solicitar dos nuevos 
endeudamientos, por 100 millones de pesos y 40 millones, autorizados por 
la Comisión de Financiamiento en mayo y octubre pasados, 
respectivamente. Dicha línea de crédito se suma a la solicitada en marzo de 
2021, por 207 millones 448 mil pesos, que en su gran mayoría fue empleada 
para reestructurar un endeudamiento previo (168 millones 589 mil 324 
pesos) que el partido adquirió entre julio de 2019 y febrero de 2021. El resto, 
178 millones 858 mil 676 pesos, está sujeto al criterio de uso del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), que encabeza Alejandro Moreno Cárdenas. 
 
Titular de la Secretaría de las Mujeres llama a dar recursos a 
refugios  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/titular-de-la-secretaria-de-las-mujeres-llama-a-
dar-recursos-a-refugios/1553888 
La titular de la Secretaría de las Mujeres, Ingrid Gómez Saracíbar, hizo un 
llamado a la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres (Conavim), para que aporte recursos que cubran los gastos 
anuales de los dos refugios de la sociedad civil que operan en la Ciudad de 
México.  
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“Es importante poderle hacer un llamado a Conavim, de manera que 
podamos trabajar mucho mejor, coordinadamente, para lo que tenga que 
ver con los refugios en la Ciudad de México; que podamos fortalecer los 
recursos que da la Conavim: tendrían que ser, al menos, para diez meses o 
para 12 meses, porque es el ejercicio fiscal”, dijo Gómez Saracíbar en 
entrevista. “Desgraciadamente hubo un traspaso de los recursos, que 
estaban en Salud (federal) y pasaron a Gobernación, con Conavim, que yo 
creo que hizo que se complicara (la ministración), pero nosotras estamos 
dispuestas a revisar con Conavim qué está pasando”. 
Excélsior publicó ayer que los dos refugios que maneja la sociedad civil 
enfrentan dificultades financieras, porque los recursos federales les llegan 
de manera extemporánea o simplemente no les llegan. 
 
Esperan que México sea la 'China' de América Latina  
https://www.reforma.com/esperan-que-mexico-sea-la-china-de-america-
latina/ar2508070?v=7 
Con la llegada de inversiones que estarían en México como efecto del 
nearshoring, se espera que después de atender al mercado estadounidense, 
los productos e insumos hechos en el País también puedan ser destinados 
a la región de Latinoamérica, ganando una mayor presencia como lo ha 
hecho China. "Cuando México adquiera la escala de producción, va a tener 
beneficios de no solamente vender a Estados Unidos, sino también empezar 
a competir en otros mercados que tal vez China los tenga hoy", expuso Mario 
Veraldo, cofundador de MTM Logix, proveedor de servicios de gestión 
logística. El nearshoring traería inversiones y eso permitiría que se amplíe la 
producción hecha en México, abarcando también a Latinoamérica, como 
una especie de "China" para la región, es decir, traería un doble impacto, 
destacó Veraldo, quien fue director de Maersk para Brasil, México y 
Centroamérica. El primer efecto sería el de servir al mercado 
estadounidense y el segundo sería generar cadenas productivas que sean 
más eficientes, más baratas y que permitan atender los mercados 
latinoamericanos. 
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Texas busca frenar "invasión" de migrantes con 10 vehículos 
militares blindados  
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/texas-busca-frenar-invasion-
migrantes-10-vehiculos-militares 
Autoridades de Texas anunciaron que desplegarán vehículos militares 
blindados a lo largo de su frontera con México como parte de un plan para 
“repeler” a los migrantes que intenten ingresar de forma irregular a Estados 
Unidos. El anuncio surge a solo un mes de que finalice la medida sanitaria 
que bloquea el ingreso a Estados Unidos a quienes buscan solicitar asilo, lo 
que hace prever una llegada masiva de personas que aguardan en México 
la ocasión de atravesar la frontera. El gobernador de Texas, el conservador 
Greg Abbott, adelantó que enfrentará la situación de la migración como si 
se tratase de una “invasión”. “La Guardia Nacional está desplegando 10 
vehículos blindados de transporte de personal M113 en la frontera sur de 
Texas y México, además de aumentar los vuelos de aeronaves y los esfuerzos 
de seguridad”, señaló ayer el Departamento Militar de Texas. 
El viernes, la página de internet del diario estadunidense The Texas Tribune 
adelantó una parte de esta información. “Estas acciones son parte de una 
estrategia más amplia para utilizar todas las herramientas disponibles para 
luchar contra el nivel récord de migración ilegal”, agregó la entidad.“La 
Guardia Nacional de Texas está tomando medidas sin precedentes para 
salvaguardar nuestra frontera, repeler y hacer retroceder a los migrantes 
que intentan cruzar la frontera ilegalmente”. 
 
Elección del BID exhibe debilidad de alianzas  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eleccion-del-bid-exhibe-debilidad-de-alianzas 
San José. – El saldo del proceso para elegir al nuevo presidente del Banco 
Interamericano (BID) exhibió una serie de hechos cruciales que confirmaron 
la inestabilidad y la debilidad de las alianzas diplomáticas de México con 
América Latina y el Caribe, el poder hegemónico de Estados Unidos al salir 
victorioso de la contienda y la inexistencia de un bloque sólido de la 
izquierda continental para enfrentar o contrarrestar a Washington. 
La cancillería de México sufrió el pasado domingo un nuevo fracaso en sus 
competencias internacionales y, otra vez, ante la de Brasil, que venció y 
logró colocar ese día al brasileño Ilan Goldfajn como presidente del BID a 
partir del próximo 19 de diciembre, en las postrimerías del gobierno del 
mandatario ultraderechista Jair Bolsonaro. 
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El BID emergió como un crucial y sensible terreno de juego en los nexos 
políticos y financieros de Washington con sus vecinos del hemisferio 
occidental en los que también participan influyentes socios de Europa y 
Asia, como Reino Unido, Alemania, España, China, Japón e Israel. 
Tlatelolco, sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, postuló 
al mexicano Gerardo Esquivel y salió derrotado en el BID. Goldfajn recibió el 
80% de los votos del capital accionario del BID y el apoyo de 26 países, 
mientras que Esquivel apenas captó el 8,2% y el respaldo de tres naciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/de-donde-sacan-que-en-
la-marcha-del-domingo-habra-acarreados 
La mañana de ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que en la marcha del próximo domingo no habrá acareados. “¿De dónde 
sacan que vamos a hacer un acto de acarreados?, si de 80 millones de 
mexicanos, 50 están de acuerdo con nosotros… la gente viene por su propio 
pie, por su propia voluntad, porque son millones de hombres y mujeres 
libres que respaldan este movimiento”, dijo. Nos hacen ver que quizá quien 
piense que habrá acarreados el domingo, es porque escuchó a don Esteban 
Ramírez Zepeda, dirigente de Morena en Veracruz, quien pidió en pleno 
acto público a los alcaldes de su partido que “agarren tantito de los ahorros” 
para traer a quienes quieran venir a la Ciudad de México a marchar. ¿Alguien 
le habrá dicho al líder morenista que estas acciones no están permitidas?   
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-22/op238272 
A VER, A VER, ¿no se suponía que Andrés Manuel López Obrador se había 
convertido en un faro para los países de Latinoamérica? La pregunta viene 
al caso porque, al parecer, su luz se ha fundido. 
COSA DE VER que, pese al repetitivo discurso de la hermandad 
latinoamericana, la realidad es que el resto de los países del continente no 
juega al lado del presidente mexicano. De hecho, hasta le han dado la 
espalda, tal y como se vio el fin de semana en la votación para elegir al nuevo 
dirigente del BID. Y lo mismo ocurrió antes en la Organización 
Panamericana de la Salud, donde la candidata de México fue ignorada. 
Y AHORA, para colmo, López Obrador quiere cancelar la Cumbre de la 
Alianza del Pacífico, misma que pretendía encabezar como un gran acto de 
unidad con mandatarios latinoamericanos. El pretexto para cancelarla es 
que el peruano Pedro Castillo no tiene permiso de su Congreso para acudir 
a la cita. Y es un pretextazo, pues el propio AMLO se ha ausentado 
prácticamente de cuanta reunión internacional ha sido invitado. Esa terrible 
nostalgia por sus tamalitos y sus huevos motuleños que le impide 
abandonar Palacio Nacional ya se le conoce como el Síndrome del Jamaicón 
Tabasqueño. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1564 
Que inmersos en la fiesta futbolera de Qatar, senadores dejarán por lo 
menos este martes las labores legislativas y se concentrarán en el debut de 
la selección mexicana contra Polonia, como el coordinador perredista 
Miguel Ángel Mancera, quien regalará balones autografíados a quienes 
hayan llenado su álbum Panini 2022, mientras que el priista Miguel Ángel 
Osorio Chong presumió que porta la verde en apoyo a la representación de 
México. En medio de ese ánimo festivo, ya veremos si hoy el goleador Robert 
Lewandowski y compañía no disponen otra cosa. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
¿Preparan “diablito” para darle luz a Dos Bocas?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/preparan-diablito-para-
darle-luz-dos-bocas 
Cada día se acumulan más evidencias de que Dos Bocas, la refinería que no 
refina, va a seguir cargando muchos años con ese apodo. Cada vez hay más 
pruebas de que el presidente AMLO ha estado enredándose con mentiras 
sobre el costo y la viabilidad de la refinería. Cada vez hay más pruebas de 
que Dos Bocas está muy lejos de alcanzar su objetivo. Hoy le presento una 
prueba más: el suministro de electricidad que se requiere para echar a 
andar Dos Bocas como Dios manda, no estará listo antes de junio de 2024. 
Se reconoce en documentos oficiales que, desde luego, López Obrador 
esconde en la mañanera. Se trata del permiso para la Generación de Energía 
Eléctrica a Pemex Transformación Industrial para la central de la Refinería 
en Dos Bocas. Se otorgó el 29 de junio de este año y está publicado en la 
base de datos de la Comisión Reguladora de Energía. Es el permiso 
E/2268/GEN/2022, que representa una inversión del presupuesto público 
estimada en 325 millones de dólares que se siguen sumando al barril sin 
fondo que ha requerido la refinería. Este permiso alerta explícitamente que 
la entrada en operación de la central eléctrica será el 5 de junio de 2024. 
Pero el presidente prometió que se estaría procesando el primer barril de 
petróleo en Dos Bocas en el 2022, luego le agregó 6 meses y dijo que en 
2023… ¿cómo lo va a lograr si no va a tener luz hasta junio del 2024? 
 
Salvador García Soto 
El presidente vs. Larrea: demandas, mentiras e 
incumplimientos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-presidente-vs-larrea-
demandas-mentiras-e-incumplimientos 
En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador las filias y fobias del 
presidente pueden más que los oficios de la política. Porque mucho antes 
de ganar la Presidencia el tabasqueño tenía a sus empresarios predilectos y 
amigos, pero también a sus aborrecidos y enemigos. Entre los primeros 
siempre estuvo el ingeniero Carlos Slim; entre los segundos la lista es larga, 
pero uno de los que siempre la encabezaron fue el presidente de Grupo  
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México, Germán Larrea. Y como en todo, muchas de las decisiones de López 
Obrador, ya como presidente, han tenido que ver con esas filias y fobias. En 
el campo de la minería, por ejemplo, buena parte de las políticas que se 
implementaron en esta administración, como la suspensión total de nuevas 
concesiones de explotaciones mineras, fueron pensadas para frenar no sólo 
a las empresas extranjeras, particularmente las canadienses, sino también a 
las empresas de Germán Larrea, entre otras, pues de acuerdo con la visión 
del presidente, los gobiernos pasados “les entregaron territorios y 
concesiones con demasiada facilidad”. 
 
Héctor de Mauleón 
La maldición de Marcos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-maldicion-de-marcos 
“¡¿Por qué siempre tiene que sucedernos?!”, bramó el narrador Fernando 
Marcos a punto del colapso. A 32 años del primer Mundial, la Selección 
Mexicana tenía en su expediente solo un empate y todo lo demás eran 
derrotas.  El 3 de junio de 1962, en el estadio de Viña del Mar, el equipo 
mexicano estaba a punto de sacudirse esa maldición. Se aproximaba el 
minuto 90 del partido contra España, que había sido un ir y venir del 
demonio. Solo había que resistir 60 segundos más, para que el equipo 
pasara al fin a la ronda siguiente: los anhelados cuartos de final.  
El esférico llegó a los pies de Paco Gento, La Ráfaga del Cantábrico. Gento 
era el mejor extremo izquierdo del mundo. Jesús del Muro, sin embargo, 
había logrado contenerlo durante todo el partido.  Pero en el último minuto, 
Gento avanzó desde su portería convertido en un huracán, y en el borde del 
área mexicana envió un centro que rechazó mal el Gallo Jáuregui.  
El balón llegó a los pies de Peiró y todo se fue al diablo otra vez, como 
siempre.  
 
Sergio Sarmiento 
Sin disculpas  
https://www.reforma.com/sin-disculpas-2022-11-22/op238274 
"Preferimos una culpa colectiva sin significado que una responsabilidad 
individual con significado".. Thomas Szasz 
Es un sentimiento de culpa muy extendido. Lo expresó el 19 de noviembre 
el presidente de la FIFA, Gianni Infantino, en una conferencia de prensa para 
responder a las críticas a Qatar en la Copa del Mundo.  
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"Nosotros los europeos -dijo- deberíamos disculparnos por lo que hemos 
hecho en los pasados tres mil años y deberíamos disculparnos por los 
próximos tres mil años antes de ponernos a dar lecciones de moral a la 
gente". Es la actitud que lleva a los países ricos a prometer cientos de miles 
de millones de dólares a las naciones pobres como compensación por el 
calentamiento global, o al presidente López Obrador a exigir una disculpa a 
la corona española por la conquista. No hay, sin embargo, razón para pedir 
perdón. La historia es un continuo de abusos y acciones virtuosas de todos 
los pueblos. Los villanos son también los héroes. 
 
Carlos Marín 
Dejó en el aire a Gerardo Esquivel  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dejo-en-el-aire-a-
gerardo-esquivel 
Incomprensible contrariedad la del presidente López Obrador porque su 
candidato Gerardo Esquivel no encabezará el Banco Interamericano de 
Desarrollo. Tampoco se entiende que lo propusiera luego de que al 
respetado economista lo envió al ignoto sitio adonde manda a sus 
imaginarios y reales “adversarios” y a quienes consideraba afines, pero no le 
resultaron incondicionales. De hecho, todo indica que lo que quiso fue sacar 
del Banco de México a uno de los más valiosos subgobernadores. 
Le preguntaron ayer: 
—Una vez que (GE) no obtuvo los votos necesarios para el BID, ¿lo va a 
ratificar en el Banco de México? 
—Pues estamos viendo eso. Lo vamos a postular para que nos siga 
ayudando, hay varias opciones, alternativas. Seguramente el secretario de 
Hacienda va a hablar con él con ese propósito. Lo que queremos dejar de 
manifiesto es que no hay cambio en la elección del director del BID, es más 
de lo mismo. Es lo que se ha venido aplicando durante todo el periodo 
neoliberal (…). Se ponen de acuerdo con el visto bueno de Estados Unidos y 
así eligen (…). Y vamos a buscar opciones, desde luego consultando a 
Gerardo, que es un buen servidor público, preparado, de los economistas 
con más sensibilidad social; creo que de los únicos que en el periodo 
neoliberal se atrevieron a hacer análisis sobre la desigualdad económica y 
social en México. De modo que le mandamos un saludo y agradecemos su 
participación. 
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Joaquín López Dóriga 
Lo abandonaron sus amigos presidentes  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lo-abandonaron-sus-
amigos-presidentes 
No cabe duda, movilizan mucho pero trabajan poco. Florestán 
El pasado jueves 10 publicaba aquí: El Banco de México está por perder una 
de sus mejores y más sólidas cartas, Gerardo Esquivel. López Obrador lo va 
a proponer como su candidato a la presidencia del Banco Interamericano 
de Desarrollo. Esquivel haría un extraordinario papel al frente del banco. El 
punto es que ese cargo lo aprueba el presidente de Estados Unidos. Espero 
que ya lo haya planchado con Joe Biden, Si no, ¿para qué exponerlo? 
Y sí, el gobierno de la 4T en su compulsiva ineficiencia lo expuso y perdió de 
un modo arrollador, lo que no merece Gerardo. 
El pasado 28 de septiembre Mauricio Claver-Carone fue cesado del cargo 
por relaciones indebidas con una funcionaria y se convocó para el 20 de 
noviembre a la asamblea de gobernadores para elegir al relevo.  
López Obrador propuso a Alicia Bárcena, quien el jueves 10 renunció y ese 
mismo día se anunció que la sustituiría Esquivel, cuando faltaban nueve días 
para la elección. 
 
Enrique Quintana 
Las cifras alegres del crecimiento  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/22/las-cifras-alegres-
del-crecimiento/ 
El INEGI dio a conocer el viernes pasado que su indicador oportuno de 
actividad económica (IOAE) creció en el mes de octubre a una tasa anual de 
5 por ciento, lo que para algunos resultó sorpresivo. La cifra anticipa que el 
crecimiento del PIB en todo el 2022 estará muy por arriba de lo que el 
consenso consideraba hasta hace muy poco (2.1 por ciento según la más 
reciente encuesta de Banxico), e incluso será superior a la estimación de 
Hacienda, de 2.4 por ciento, que había sido considerada muy optimista. 
Nada raro sería ver que terminara el año con un crecimiento al 3 por ciento. 
Sin embargo, en esa cifra hay que ver sobre todo un efecto estadístico 
derivado de las comparaciones anuales, más que un crecimiento 
extraordinario. Resulta que la cifra de actividad económica de octubre 
estuvo entre las más bajas del 2021. Por eso, a pesar de que, en este año, el 
crecimiento respecto a septiembre fue bajo, fue suficiente para lograr el 5.0 
por ciento en la comparación anual. 
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Darío Celis 
David vs Goliath  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/22/david-vs-goliath/ 
MUCHAS EMPRESAS FAMILIARES no imaginan derrotar en tribunales a los 
consorcios internacionales que caen en la tentación de aprovechar marcas 
posicionadas regionalmente y lanzan una igual. 
Es el caso de la registrada desde 1988 ante el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI), denominada “King Dogs”, que desde un carrito 
de hot dogs en Ciudad Madero, Tamaulipas, se fue arraigando en el gusto 
de los consumidores, hasta establecerse como un comercio de comida 
rápida en aquel puerto. 
Fue en el año 2010 cuando el emprendedor y creador de esa marca, Vicente 
Pérez Villalobos, se percató que la cadena de comida rápida Burger King, 
lanzó a nivel nacional un “perro caliente” con el mismo nombre, por lo que 
la demandó por el uso no autorizado de dicha marca no registrada. 
Por su parte el IMPI, entonces dirigido por Jorge Amigo Castañeda, declaró 
la infracción de la cadena de hamburguesas con una multa de tres mil días 
de salario mínimo y prohibiendo el uso de la marca de Pérez Villalobos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Amarga realidad  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/22/amarga-
realidad/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo el domingo una derrota 
importante, en lo político y en lo personal. Al candidato mexicano a la 
presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo, Gerardo Esquivel, le 
pasó una locomotora brasileña encima. No fue culpa de él, a quien pusieron 
a competir de última hora y sin apoyos, sino de su gobierno, que hizo una 
de las peores operaciones diplomáticas del sexenio. En lo personal, lo quiera 
ver o no, López Obrador sufrió una vergonzosa derrota, porque la votación 
realizada este domingo en Washington no fue un voto contra Esquivel, sino 
contra él. En el concierto latinoamericano, está claro, importa muy poco. 
López Obrador tiene sueños de grandeza muy conocidos por todos. 
Obsesionado con su “trascendencia histórica”, en los últimos meses empezó 
a planear para que, terminado su sexenio, se convierta en líder de la 
izquierda latinoamericana.  
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Martha Anaya 
Desastre diplomático  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/22/desastre-diplomatico-459626.html 
Los tropiezos en política exterior se acumulan. Ni bien se asimilaba aún la 
derrota del candidato de México al BID, Gerardo Esquivel —acompañada del 
inaudito comunicado de Hacienda— y el Presidente de la República mostró 
su propia ira con un descolón más: cancelar la reunión de la Alianza del 
Pacífico. El encuentro, previsto para realizarse el próximo viernes 25 de 
noviembre en la Ciudad de México, “es muy probable que se cancele” 
porque no le dieron permiso de asistir al mandatario peruano Pedro Castillo, 
y entonces “no le puedo transferir la presidencia pro témpore a Perú”, 
advirtió López Obrador en su mañanera. La razón esgrimida por AMLO para 
la posible cancelación de la Alianza del Pacífico no es tan válida como 
pareciera, pues muy bien podría pasarse a la estafeta al canciller peruano, 
del mismo modo que el canciller mexicano ha representado al Presidente 
de México en múltiples ocasiones. No sería algo inusual. Más bien las cosas 
no le están saliendo al gobierno mexicano como quisiera. Lo ocurrido con la 
derrota estrepitosa de la candidatura de México en el BID es tan sólo una 
muestra más del desastre diplomático que el gobierno mexicano ha 
provocado, por la falta de profesionalismo y los sin sentidos tomados —unas 
veces desde la Secretaría de Relaciones Exteriores, las más desde Palacio 
Nacional— en materia de política exterior. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/22/opinion/008o1pol 
Uno de los nombramientos presidenciales más inexplicables es el del titular 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, acusado de manera constante de servir a intereses 
contrarios a la llamada Cuarta Transformación. Llegado al cargo como 
concesión al grupo de Alfonso Romo, personaje de negocios radicado en 
Monterrey que llegó a ser jefe de la oficina del presidente López Obrador, 
además de enlace con los grandes empresarios (cargo que, ya sin 
representación formal, sigue ejerciendo aunque de manera atenuada), 
Villalobos Arámbula ha sido acusado por voces diversas de actuar a favor de 
trasnacionales y proyectos tóxicos. Dos ejemplos: otro miembro del 
gabinete obradorista, el entonces secretario de Medio Ambiente, Víctor 
Toledo, y, ahora, la senadora morenista por Tlaxcala, Ana Lilia Rivera. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/22/opinion/006o1eco 
En un punto están de acuerdo los que están a favor y en contra de la reforma 
electoral: es la madre de todas las reformas que ha habido hasta ahora. 
Buscan cambiar seis leyes; la de Instituciones y Procedimientos Electorales 
(Lgipe), del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral 
(Lgsmime), en Materia de Delitos Electorales (Lgmde) y de Partidos Políticos 
(Lgpp), así como las leyes federales de Consulta Popular (Lfcp) y de 
Revocación de Mandato (Lfrm). Eso, si se lleva a cabo a nivel de legislaciones 
secundarias, pero habría que incluir a la Constitución si alcanza ese nivel. 
Ahora que vuelvan del puente los diputados comenzarán a circular los 
textos. Transformaría instituciones y procedimientos electorales. 
¿Y la Conago? 
La Conferencia Nacional de Gobernadores sigue viviendo, pero ya no sus 
mejores tiempos. Quedaron atrás aquellas reuniones que parecían salones 
de exhibición de los más modernos y costosos aviones y helicópteros, los 
más numerosos equipos de guardaespaldas y las asistentes con las faldas 
más cortas. Y mucha grilla. En cambio, están surgiendo agrupaciones con 
metas de trabajo efectivas. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Bloquean indígenas carreteras; exigen se cumplan sus 
derechos territoriales y ancestrales 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/bloquean-indigenas-
carretera-exigen-se-cumplan-sus-derechos-territoriales-y-ancestrales-9220232.html 
Chihuahua. - La comunidad indígena rarámuri bloqueó la carretera que se 
ubica frente al Aeropuerto Regional Barrancas del Cobre en exigencia de la 
aprobación a proyectos que se propusieron en beneficio de los residentes 
ante el Comité Técnico del Fideicomiso de Bosques de San Elías 
Repechique, en el municipio de Bocoyna, entre los que destacan una casa 
comunal, mejoramiento de vivienda y compra de equipo agrícola. 
Los miembros de la comunidad de Bosques de San Elías Repechique 
exigieron el reconocimiento de su territorio y un alto a la criminalización por 
parte de particulares, de quienes reciben amenazas de manera constante. 
“Estamos en la exigencia de nuestro derecho territorial, nuestros derechos 
ancestrales”, señaló uno de los integrantes de la comunidad, quien en 
reiteradas ocasiones ha sufrido amenazas. Los indígenas rarámuri además 
exigieron ser incorporados al Programa de Atención a Conflictos Sociales en 
el Medio Rural (COSOMER) de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano. La comunidad se encuentra inconforme debido a que Gobierno 
del Estado y Gobierno Federal no reconocen su derecho a la tierra y 
territorio, así como el uso de los recursos naturales. “Hemos insistido 
durante muchos años, hemos ido a la Procuraduría Agraria, al Tribunal 
Número 45 y seguimos exigiendo nuestro derecho al territorio”. 
 
Pobladores intentan linchar a tres sujetos tras balacera en 
Toluca  
https://lasillarota.com/metropoli/2022/11/21/pobladores-intentan-linchar-tres-sujetos-tras-
balacera-en-toluca-402660.html 
Estado de México. - Lo que comenzó en un conflicto agrario por un predio 
de la comunidad de San Cayetano Morelos, ubicada al norte de Toluca, 
escaló a un intento de linchamiento de tres sujetos a quienes los pobladores 
acusan de ser parte de una banda delictiva denominada como Los Burras. 
A decir de testigos, la mañana de este lunes se llevaba a cabo una asamblea 
para determinar quién es legalmente el dueño del predio en cuestión  
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cuando los tres sujetos arribaron al punto y lanzaron, al menos, 20 disparos 
al aire. En el lugar, peritos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de 
México contabilizaron ocho cartuchos percutidos. "Estas personas 
manifiestan que tienen el poder incluso de autoridades que pueden 
comprar y hacer lo quieran, esa es la realidad, por eso, las autoridades tanto 
municipales que ahorita estaban pues la comunidad pues no confiamos y 
tiene su razón porque, de alguna manera, los llevan, los liberan y esa es la 
realidad que acontece en San Cayetano Morelos", comentaron los vecinos. 
A decir de los habitantes de San Cayetano, el sujeto identificado como El 
Burra compró de manera ilegítima un predio ubicado a un costado de la 
secundaria de la comunidad, que le pertenecía a los bienes comunales. 
Debido a que tenían un proyecto en favor de los estudiantes, notaron que 
ya tenía un dueño particular por lo que levantaron una denuncia ante la 
Procuraduría Agraria. “Creemos que una autoridad comisarial se prestó 
para este fraude, pero ese terreno es del pueblo”. 
 
Se realizaron las jornadas agrarias itinerantes en Súchil  
https://notigram.com/vicente-guerrero/local/se-realizaron-las-jornadas-agrarias-
itinerantes-en-suchil-20221121-885610 
Durango. - En súchil le dan importancia al sector agrario, es por eso que 
hace unos días se impartieron las jornadas agrarias itinerantes en la 
localidad. Se realizo un espacio que entra dentro de la campaña Nacional de 
Entrega de Documentos Agrarios y que contó con la presencia en el 
municipio de la titular del Registro Agrario Nacional (RAN), Andrea Delgado, 
así como el visitador de El Ejido de Súchil, Ernesto Sánchez, donde se llevó a 
cabo la entrega de documentos agrarios, levantamiento de listas de 
sucesión y orientación respecto a los trámites y servicios del RAN. 
Es de destacar que es un gran acierto el que el presidente municipal, 
Rodolfo Alonso Vidales, lleve estos servicios hasta el municipio para el 
beneficio de los habitantes.  
Estas denominadas jornadas agrarias itinerantes tienen como fin ser un 
programa de la Procuraduría Agraria, mediante el cual, la justicia va al 
encuentro de los sujetos agrarios, evitándoles gastos y traslados 
innecesarios a las sedes de las instituciones gubernamentales para que les 
sean atendidos los diversos problemas que enfrentan en sus núcleos. 
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Mantienen la PA y el TUA a comisariado acusado de 
irregularidades en Tepecoacuilco, denuncian  
https://suracapulco.mx/impreso/2/mantienen-la-pa-y-el-tua-a-comisariado-acusado-de-
irregularidades-en-tepecoacuilco-denuncian/ 
Guerrero. - En reunión en la comisaría municipal de San Juan Tetelcingo, 
municipio de Tepecoacuilco, comuneros denunciaron las irregularidades 
cometidas por el grupo político que se ha sostenido en los cargos de núcleo 
agrario desde 1996, en complicidad con el Registro Agrario Nacional (RAN) y 
el Tribunal Unitario Agrario (TUA), informó la luchadora social, Juventina 
Ascencio Iglesias. En entrevista telefónica sobre la asamblea de este 
domingo, indicó que quienes se ostentan como autoridades agrarias 
vendieron la parcela de la escuela y se apropian de terrenos con el sello de 
los bienes comunales, además de que agreden física y verbalmente a 
quienes deben representar y los han representado contra su voluntad en 
tribunales. La líder nahua recordó que el martes, el pueblo impidió que ese 
grupo tomara como oficina la Casa del Pueblo, cuando llegó acompañado 
con un actuario del TUA, según sus credenciales.  
Recordó que Urbano Mendoza Villalba, reconocido por las autoridades 
agrarias como presidente del Comisariado de Bienes comunales de San 
Juan Tetelcingo, pero desconocido por el pueblo, citó a asamblea el 22 de 
noviembre, pero al parecer también a él le cambian las fechas.  
Añadió que en la próxima asamblea se espera que vaya personal del RAN y 
de la Procuraduría Agraria (PA). 
 
Entre reclamos, gana el PRI elección de presidente del 
comisariado ejidal de La Sabana  
https://suracapulco.mx/impreso/4/entre-reclamos-gana-el-pri-eleccion-de-presidente-del-
comisariado-ejidal-de-la-sabana/ 
Guerrero. - Ayer se llevó cabo la elección para el presidente del comisariado 
ejidal de La Sabana. Ganó la planilla roja allegada al partido del PRI. 
La planilla roja encabezada por Isidro Zequeida Escobar, obtuvo 109 votos, 
mientras que la verde tuvo 104. El registro comenzó después de las 10 de la 
mañana y se cerró el mediodía, en un terreno cerca de la iglesia de la zona. 
Los candidatos fueron Diego Olea Terrazas de la planilla verde, y de la roja 
Isidro Zequeida Escobar. El padrón de ejidatarios de la Sabana es de 362 y 
hubo quorum de 221. La votación se llevó cabo por medio del voto secreto 
(urna), los ejidatarios pasaron uno por uno a la casilla y fue vigilada por los 
trabajadores de la Procuraduría Agraria.  
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En el lugar estuvieron trabajadores de la Procuraduría Agraria como árbitros 
de las elecciones. El cambio se lleva a cabo cada tres años para elegir al 
presidente del comisariado. La sede de la votación fue un terreno ubicado 
entre la iglesia del lugar y atrás de la comisaria municipal de La Sabana, en 
el centro del pueblo. Los ejidatarios no permitieron el ingreso a los 
reporteros de los diferentes medios de comunicación y fue a puerta cerrada.  
Adentro del local donde se llevó a cabo la votación estuvieron colaboradores 
de los empresarios gravilleros Los Valle y Los Marin. Que según los vecinos 
no son ejidatarios de La Sabana. 
 
Acusan a alcaldesa de Xochistlahuaca de despojar a ejidatarios 
de un manantial de agua  
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/acusan-a-alcaldesa-de-xochistlahuaca-
de-despojar-a-ejidatarios-de-un-manantial-de-agua-9221371.html 
Ejidatarios del núcleo agrario de Xochistlahuaca, acusaron a la alcaldesa, 
Aceadeth Rocha Ramírez, de estarlos despojando del agua que provee el 
manantial “Arroyo Sangre”, del que se alimenta a las parcelas de cultivo y de 
manera irregular está llevando el agua para el uso en la zona urbana. 
De acuerdo con el ejidatario Timoteo Valtierra Arango, el problema se 
generó porque el que fuera comisariado de bienes comunales Faustino 
Celedonio Luis, hizo acuerdos con la presidenta municipal pasando por 
encima de los designios de la asamblea que establecen que no se debe 
ceder los manantiales porque son lo que le da vida a la tierra. 
Indicó que debido a que este comisariado entregó autorización para 
entubar el agua, la asamblea de ejidatarios determinó retirarlo del cargo y 
en su lugar nombró a Natalio Valtierra Herminia, sin embargo, la propia 
alcaldesa Acehadet Rocha se ha encargado de buscar relaciones en el 
Registro Agrario Nacional para que no se le reconozca legalmente, aun así, 
la mayoría de los ejidatarios decidieron que Faustino ya no será su 
comisariado y ninguno de sus actos tendrá validez. 
El pasado 17 de noviembre acudieron a Xochistlahuaca representantes del 
Registro Agrario nacional, de la Procuraduría Agraria y la mayoría de los 
ejidatarios para tener una asamblea en la que se esperaba que las 
autoridades ratificaran el acuerdo de asamblea con el nuevo comisario, sin 
embargo de manera dolosa pretendieron desconocer la asamblea y 
mantener el reconocimiento del comisariado destituido, lo que generó una 
situación ríspida, que temen pueda crecer de nivel y generar 
enfrentamientos en esta zona indígena de la Nación Amuzga. 
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DOF: 22/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5671963&fecha=22/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Morelos y el Municipio de Cuernavaca. 
 
Avanza en Tren Maya reinstalación de torres de alta tensión 
eléctrica  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/avanza-en-tren-maya-reinstalacion-de-torres-de-alta-
tension-electrica 
En el Tren Maya avanza la reinstalación a mayor altura de torres de alta 
tensión eléctrica, así como la construcción del puente para el cruce sobre el 
río Chacamax y de un viaducto en Champotón, además de las pruebas para 
montar equipos de alta tecnología que garanticen el soporte de vibración y 
presión ante el desplazamiento del tren. En el tramo 3, Calkiní- Izamal, la 
adecuación de las torres, cerca de la comisaría Tahdzibichén, en Mérida, 
Yucatán, responde a la elevación que generó la plataforma de vía. Cada torre 
se eleva de 37 a 44 metros, con capacidad de 230 kilovoltios y, a la fecha, se 
han adecuado 26 de las 43 torres que se reinstalarán en todo este tramo. 
En Palenque, Chiapas, correspondiente al tramo 1, que va de este municipio 
al de Escárcega, Campeche, avanzan los armados de acero para el puente 
por donde el Tren Maya cruzará el río Chacamax. También se construye un 
paso para fauna y maquinaria agrícola. En todo este tramo sigue el tendido 
de subbalasto para la colocación de balasto, rieles y durmientes, con más de 
60 kilómetros ya terminados a nivel de subbalasto. 
En el tramo 2, de Escárcega a Calkiní, a la altura de Miguel Colorado, 
municipio de Champotón, Campeche, avanzan los trabajos de herrería y 
cimentación de pilotes para la construcción de un viaducto. En Escárcega 
continúan la conformación de terraplén y las obras de drenaje transversal. 
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Decreto de Lugares Sagrados busca proteger el patrimonio 
territorial y cultural de los pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/decreto-de-lugares-sagrados-busca-proteger-el-
patrimonio-territorial-y-cultural-de-los-pueblos-indigenas-320109 
Jalisco, Chapala. - Con el propósito de reconocer y resguardar el patrimonio 
territorial y cultural ancestral del pueblo wixárika, autoridades tradicionales, 
guías espirituales y representantes del Gobierno de México, visitaron el lugar 
sagrado de Xapawiyemeta, ubicado en la Isla del Alacrán del lago de 
Chapala, en el estado de Jalisco. El director general del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, reiteró que se visita este 
lugar sagrado en cumplimiento a los acuerdos del Plan de Justicia del 
Pueblo Wixárika, Na´ayeri, O´dam y Meshikan que fue entregado en 
septiembre al presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“El tema número uno de este plan de justicia es el reconocimiento de los 
cinco lugares sagrados, por eso las autoridades tradicionales le entregaron 
al presidente el proyecto de decreto para este propósito”, expresó en una 
reunión realizada después de las oraciones y las ofrendas a cargo del 
cabanero –persona sabia, generalmente de la tercera edad, que transmite 
conocimientos ancestrales a las nuevas generaciones–, quien acudió desde 
Santa María Cuexcomatitlán. Refirió que ya se tiene un primer borrador del 
decreto que se está nutriendo con la participación del Gobierno de México, 
del sector cultural, medio ambiental y agrario, así como con las autoridades 
tradicionales, el cual se encuentra en manos de la Consejería Jurídica de la 
Presidencia, que es la instancia que formula y revisa los documentos antes 
de ser firmados por el presidente. 
 
Gobierno de Quintana Roo hace acuerdo con ejidatarios de 
Juan Sarabia  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/11/21/ejidatarios-de-chetumal-reciben-
cheques-por-la-enajenacion-de-tierras-para-el-tren-maya-360359.html 
Quintana Roo. - El Gobierno del Estado de Quintana Roo tuvo que intervenir 
para llegar a un acuerdo satisfactorio con los integrantes del Ejido Juan 
Sarabia y evitar un conflicto social. En dicho acuerdo se estableció que los 
comuneros admitirían el avalúo realizado por el Gobierno Federal, por lo que 
este mismo día recibieron sus cheques por la enajenación de más de 80 
hectáreas. Los comuneros agradecieron la intervención de las autoridades 
estatales ante el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador,  
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para que se les pague de manera directa los recursos a cada uno, pues 
desconfiaban de la directiva ejidal, que pretendía que se les pagara a ellos 
el total, para luego dispersarlo a los comuneros.  
El Gobierno del Estado también gestionó un incremento del pago de 144 a 
170 pesos por metro cuadrado; y el aumento de 75 a 85 hectáreas, lo que 
representa un incremento en el monto que cobrarán, puesto que cada uno 
de ellos recibirá un cheque por 244 mil pesos.  
“Agradecemos la intervención de la Gobernadora para que no quedemos 
marginados de este beneficio que nos corresponde y que por un grupo de 
vivales identificados como priistas estuvieron a punto de ser expropiadas 
nuestras tierras”, señaló uno de los parcelarios. 
 
Árboles de la Sierra de Guadalupe se encuentran repletos de 
plagas  
https://lajornadaestadodemexico.com/plagas-amenazan-arboles-de-la-sierra-de-
guadalupe/ 
Estado de México. - Plagas como los descortezadores y el muérdago son 
consideradas las principales amenazas de los árboles de la Sierra de 
Guadalupe.  El daño deriva de la expansión urbana y la actividad industrial 
Del Valle de México, lo que urge a emprender acciones para el rescate de las 
5 mil 306 hectáreas, que quedan de este pulmón entre los municipios de 
Ecatepec, Tlalnepantla, Coacalco y Tultitlán.  
El gobierno de Coacalco y la Secretaría del Medio Ambiente del Estado de 
México firmaron un acuerdo con el que pretenden mitigar los efectos del 
cambio climático e impulsar la preservación de la reserva ecológica de la 
que mil 200 hectáreas pertenecen Coacalco. De las 15 mil 625 hectáreas de 
superficie que tiene el municipio de Ecatepec, el 75 por ciento es suelo 
urbano, en tanto que solo se conservan 3 mil 768 hectáreas como áreas 
naturales protegidas y suelos sin vegetación o desnudo. Autoridades 
señalan que gran parte del arbolado se encuentra afectado por plagas. 
El Programa de Mejoramiento Urbano de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), refiere que la expansión urbana y las 
actividades industriales han provocado profundas alteraciones al 
ecosistema de la demarcación. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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